

PAQUETES DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
 NÚMEROS SUKLTOS 1 0 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, jueves, 29 de Marzo de 1883.

N.º 525.

SECCION CIENTÍFICA
 Y LITERARIA

SOCIEDAD DE ASTRONOMIA

Merced á los grandes adelantos de la óptica y á las ciencias de observacion, la Astronomía ha hecho en pocos años progresos considerables. Pero si maravillosos son los secretos arrancados á la naturaleza física y química de los astros, dignos de ser conocidos y secundados son los esfuerzos que algunos publicistas están haciendo para popularizar los conocimientos astronómicos.

Muchas son las obras ilustradas, los periódicos, las revistas que se dedican á tan noble objeto, una institución que está prestando grandes servicios á la instrucción pública, y que vamos á dar á conocer, aunque someramente, á nuestros lectores, es la Sociedad de Astronomía fundada en Paris en 1864 por el eminente astrónomo Mr. Joseph Vinot.

La fundacion de esta Sociedad se debió á la sola iniciativa de este publicista, y vive y se desarrolla sin recibir la menor subvencion oficial. Diez y nueve años cuenta de existencia, y á pesar de tan corta fecha, lleva fundados 147 observatorios populares, establecidos casi todos en Francia y Argelia, y algunos en Bélgica, Suiza, Italia y Turquía.

Esta Sociedad se compone:

1.º De socios que pagan 6 francos por año y reciben en cambio un periódico semanal titulado «Journal du Ciel.»

2.º De socios corresponsales, inscritos como tales á petición propia, comprometiéndose á dar á los demas miembros todos los datos que puedan sobre Astronomía.

3.º De socios Directores de observatorios populares, quienes, bien sea con instrumentos propios, bien con instrumentos que la Sociedad les proporciona, están á disposicion de sus colegas y del público.

Los socios corresponsales y los Directores de observatorios, tienen derecho á servirse de todas las obras impresas y manuscritos científicos que en número considerable la Sociedad posee.

El local en que los socios establecen su anteojo ó telescopio toma el nombre de «Observatorio popular de la Sociedad de Astronomía.»

El bello sexo en Francia tampoco es indiferente á la contemplacion de las maravillas celestes, pues algunos de estos observatorios están fundados y servidos por señoras.

El Director de esta Sociedad Mr. Vinot está en relacion con los primeros establecimientos de óptica, y merced á los contratos ventajosos que con ellos celebra, puede proporcionar á los abonados al «Journal du Ciel», á precios económicos, objetos científicos, tales como anteojos, telescopios, globos celestes y terrestres, planisferios planetarios, atlas celestes, cartas de la luna, fotografías de la luna estereoscópicas sobre cristal en sus diferentes fases, barómetros, radiómetros, podómetros, y otros mil objetos que sería prolijo enumerar.

La Sociedad facilita graciosamente tres instrumentos á los observatorios populares que se establecen.

El primero es un anteojo de 50 milímetros de objetivo, con ocular celeste aumentando linealmente 60 veces. El telescopio con que el insigne Galileo descubrió, las fases de Venus, los cirros y cordilleras lunares, las manchas del sol, etc., no aumentaba mas que 30 veces!.....

El segundo es un telescopio de 75 mm., con cremallera, 4 oculares celestes con aumentos lineales de 18, 50, 75 y 150 veces, montaje ecuatorial, con movimiento paralelo al ecuador y de norte á sur.

El tercero es otro telescopio de 108 mm., 4 oculares celestes aumentando linealmente 28, 80, 120 y 240 veces; tiene la misma disposicion que el anterior y lleva ademas adherido un pequeño anteojo para buscar con mas comodidad los astros y ponerlos en el campo del objetivo. La distancia focal de este telescopio es de 1 m 60.

Con este telescopio pueden hacerse todas las observaciones conocidas.

Los suscritores al «Journal du Ciel» reciben como regalo una carta celeste de 1 m. 20 de longitud, con proyeccion ecuatorial donde están exactamente representadas todas las constelaciones que se encuentran á ménos de 50º de los polos Norte y Sur.

Ademas se les regala un cuadro en que están trazadas las órbitas de nuestro sistema y que sirve para dar á conocer la posición relativa que tienen entre sí los planetas con relacion al sol en cualquier dia del año. Una simple mirada á este cuadro indica los planetas que se vén al anocheecer, durante la noche y ántes de la salida del sol. La invencion de este planetario, debida al mismo Director de la Sociedad de Astronomía, Mr. Vinot, fué premia-

da con medalla de bronce en la Exposicion universal de 1867. Presta el mismo servicio que esas ingeniosas máquinas de ruedas y engranajes que representan el sistema planetario, cuyo coste no baja de 700 francos.

Con el objeto de popularizar mas y mas el conocimiento de los astros, Mr. Vinot ha conseguido la construccion de unos pequeños telescopios muy bien acromatizados, y de un alcance igual á los telescopios de 75 milímetros. Solo se diferencian de estos en que el campo de observacion es mucho menor. Son conocidos por el nombre de *Telescope bijou*. Cuestan 25 francos, por lo que dado el poder de su vision, son sumamente baratos.

No podemos terminar esta breve reseña sin ocuparnos de la gran utilidad del «Journal du Ciel», y la relacion que tiene con el uso de algunos de los objetos de astronomía que hemos mencionado, y especialmente con la carta ecuatorial y el sistema planetario.

Este periódico es completamente elemental, hasta el punto que niños de 10 y 11 años pueden comprenderlo.

Lleva diariamente la hora del orto y ocaso del sol, Luna y de los ocho planetas visibles á la simple vista: explica las circunstancias especiales de posición de los planetas entre sí, y con relacion á las estrellas inmediatas; fija el momento en que ciertas estrellas aumentan ó disminuyen de brillo: dá cuenta de los curiosos movimientos de las 4 lunas que embellecen las noches del grandioso mundo de Júpiter, espectáculo que, despues de la contemplacion de la luna, ha sido uno de los que mas han llamado nuestra atencion, y otras muchas efemérides astronómicas.

Para cada lunacion fija las distintas posiciones de la luna con relacion al ecuador, á los planetas y á diferentes estrellas que encuentra en su camino, precisando en Kms. la distancia á que se halla de la tierra en su apogeo y perigeo.

Dedica otra seccion á señalar el paso por el meridiano de los 12 planetas mayores.

Todo el mundo sabe que en el espacio de 27 dias y medio la luna da una vuelta al rededor de la tierra, y que por consiguiente, durante este período, pasa mas ó menos cerca de los planetas y de cierto número de estrellas.

El «Journal du Ciel» anunciando con anticipacion el dia y la hora en

que la luna pasará cerca de tal estrella ó de tal planeta, proporciona á cualquier persona, aún la mas ignorante en Astronomía, el medio de reconocer en el cielo el planeta ó la estrella.

Cada planeta moviéndose á su vez entre estrellas, pasa cerca de varias de ellas, y de otros planetas. Anunciando tambien con anticipacion el dia y la hora en que esto sucede, el «Journal du Ciel» completa este curioso estudio.

Así que, teniendo delante la carta ecuatorial que está cuadrículada y graduada en dos sentidos, y sabiendo con anticipacion las líneas donde se hallan los planetas, el «Journal du Ciel», dá el medio de señalar sobre la carta el punto donde podrá verse en el cielo el astro que se desea observar.

Teniendo á la vista el cuadro del sistema planetario en que se hallan trazadas y divididas por grados las órbitas de los planetas, el «Journal du Ciel» indica diariamente el grado en que deben colocarse alfileres, por ejemplo, para señalar la posición de los ocho planetas y de la luna.

Con este sencillo procedimiento puede cualquier persona en pocos dias familiarizarse con la marcha de los astros.

Este periódico es útil no solo para los aficionados, sino hasta para los astrónomos mismos, pues con el auxilio de tan preciosas indicaciones pueden economizar mucho tiempo en sus observaciones.

Por último, el «Journal du Ciel» da cuenta de todos los trabajos que los suscritores, corresponsales y directores de observatorios remiten á la sociedad. En él se resuelven todas las consultas que se le dirigen, y se publican todos los adelantos que se hacen en astronomía.

En España la sociedad cuenta ya con algunos corresponsales, y en esta capital son tambien varios los suscritores al «Journal du Ciel» que forman una agrupacion, con un socio corresponsal á su frente. Este corresponsal, con un celo por esta clase de estudios digno del mayor elogio, está en la actualidad gestionando con un establecimiento de óptica de los mas importantes de Paris, la construccion y adquisicion por cuenta propia de un telescopio de 18 centímetros de objetivo, que permitirá descomponer los anillos de Saturno. Si esta adquisicion se realiza, como no dudamos, el observatorio popular que aquí se establece será uno de los mas impor-

tantes de la Sociedad de Astro-
nomía.

Palma 21 Marzo de 1883.

ANTONIO BLANC.

Correo de hoy

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 27, 4-30 t.

Se ha suspendido el anunciado despacho de S. M. el rey con el ministro de la Gobernacion.

Los entierros de los señores don Cayetano Rosell y conde de Pinohermoso han estado muy concurridos.

Toda la prensa elogia la manifestacion hecha ayer en honor del señor Perez Galdós.

Madrid 27 5 t.

Se ha reunido el directorio de la izquierda habiendo reinado entre sus individuos el mas completo acuerdo.

El Sr. Sagasta ha celebrado varias conferencias con el Nuncio de Su Santidad á propósito de la cuestion relativa al matrimonio civil.

Se ha desmentido que se proyecte ninguna combinacion referente á los gobernadores.

Las oposiciones promoverán en breve un debate acerca del estado social de Andalucía.

Madrid 27, 5-30 t.

El Directorio de la izquierda se ha reunido para ratificar los acuerdos tomados ayer y aprobar la constitucion de dos comités. El Sr. Moret ha llegado hoy, pero no ha podido asistir al Directorio por encontrarse ligeramente indispuerto.

En la sesion del Senado el Sr. Güell y Renté ha preguntado al ministro de Estado acerca de las declaraciones de la comision francesa referentes á la indemnizacion de Saída, contestándole aquel satisfactoriamente.

Ha hablado tambien el Sr. Güell y Renté de la cuestion de azúcares de Cuba, contestando el ministro que las Cámaras de los Estados Unidos no han ratificado todavia el tratado de comercio.

Ha jurado el cargo de senador el obispo de Cadiz, siendo el primero que ha usado para este acto la nueva fórmula.

Madrid 27, 6-15 t.

Los señores vizconde de Campo Grande y Silvela han presentado hoy algunas enmiendas al proyecto de ley sobre el Jurado.

El Sr. Beranger ha conferenciado con el Sr. Sagasta para ponerse de acuerdo respecto á la forma como manifestará mañana al Senado su separacion de la izquierda, dándose por seguro que se unirá á la mayoría.

Se cree que en la sesion de mañana el Sr. Portuondo interpelará al Sr. Nuñez de Arce acerca de la cuestion Loren.

Estos dos últimos señores confieren nuevamente ahora.

Madrid 27, 6-30 t.

El Gobierno inglés ha acordado crear un cuerpo especial de policia secreta para perseguir los delitos políticos.

Su Santidad el Papa Leon XIII accediendo á los deseos del Czar de Rusia, enviará un representante para que asista á la fiesta de la coronacion.

Se han adoptado en Roma enérgicas medidas con el objeto de prevenir nuevas tentativas contra el orden público.

Madrid 27, 5'45 t.

En la sesion que hoy ha tenido lu-

gar en el Senado ha jurado el cargo de senador el Ilmo. Sr. Obispo de Cádiz. Al preguntarle el señor secretario ¿Jurais ó prometeis. et.?, el señor Obispo de Cádiz ha respondido: «Sí, lo juro en nombre de Dios.»

Luego despues se han leído varias enmiendas al proyecto de ley relativo al establecimiento del jurado.

Madrid 27, 5'45 t.

Ha asistido grandísima concurrencia á los entierros del señor conde de Pino-Hermoso y del Sr. D. Cayetano Rosell.

Los Sres. Pelayo Cuesta y Rodriguez Arias han celebrado frecuentes conferencias al objeto de arbitrar medios y recursos para el fomento de la marina de guerra.

El Ebro ha experimentado una crecida de seis metros. Son inminentes varias inundaciones, por lo cual se han tomado las oportunas precauciones.

Madrid 27, 5'45 t.

El señor marqués de la Vega de Armijo, contestando en el Senado al Sr. Güell y Renté, ha declarado que Francia reclamó únicamente despues de 1875 una indemnizacion de cien mil francos por los perjuicios que ocasionó á los súbditos franceses la guerra civil de Cuba.

Madrid 27, 7'35 n.

La prensa se ocupa con marcada preferencia en las conferencias celebradas entre los Sres. Loren y Nuñez de Arce.

Se insiste en afirmar que el señor Montero Rios se resiste á sentarse en el Congreso como diputado.

Madrid 27, 7-15 n.

En el Senado se ha discutido la reforma del artículo 22 del reglamento de la Cámara.

El señor vizconde de Campo Grande ha defendido su voto particular.

El Sr. Alau lo ha combatido, siendo desechado dicho voto particular.

Inmediatamente despues ha sido aprobado por 59 votos contra 15 el dictámen de la comision.

Paris 27, 11'5 m.

Londres.—A consecuencia de los sucesos recientemente ocurridos, el gobierno ha dispuesto que se aumente el número de los agentes pertenecientes á la policia secreta y que se cree un cuerpo especial de policia para los asuntos politicos.

Madrid 28, 5-15 m.

La Gaceta nada publica de interes general.

El Consejo de ministros celebrado en la presidencia ha terminado á la una de la madrugada.

El Sr. Nuñez de Arce ha dado cuenta de las conferencias que ha celebrado con el Sr. Loren examinando el asunto financiero y las declaraciones de diferentes autoridades sobre el verdadero estado de la cuestion, acerca de la cual han discutido ampliamente los ministros de la Guerra y Ultramar, acordándose en principio que no vuelva á Cuba el Sr. Loren, pero dándose al propio tiempo por seguro que el general Prendergast será relevado dentro de breve plazo.

El asunto quedará terminado en el próximo Consejo, en el que se examinará la sentencia del Consejo de Estado accediendo á la demanda contenciosa del señor Castelló, presidente que fué del Tribunal de Cuentas de Filipinas, pidiendo abono de sueldo desde la cesantía acordada por el ministro señor Elduayen.

Se han resuelto varios expedientes de Ultramar y Gobernacion, tratándose tambien diferentes puntos politicos y la cuestion Maceo.

Hoy dará cuenta el señor Sagasta

en las Cámaras del enlace de la infanta doña Paz.

Hoy comenzará en el Senado el debate sobre el Jurado, consumiendo turnos en contra los señores Mena, marqués de Campo Grande y Silvela y en pró los Sres. Maluquer, Viñas y Gallostra. Por alusiones hablarán los señores Cárdenas, Alonso Colmenares y Ortiz de Pinedo, resumiendo el ministro.

Ayer se firmaron las capitulaciones matrimoniales de la infanta.

Persisten los rumores de crisis infundadamente propalados por los conservadores ayer, y desmentidos por los ministeriales.

Bolsin.—4 por 100 interior perpétuo, 64'80 contado; 64'85 fin de mes; 65'25 próximo.

BOLSA DE BARCELONA

Cambios corrientes del 27 Marzo

EFECTOS PÚBLICOS	DINERO	PAPEL
Consolidado exterior	64'25	64'36
Tits. provisionales del 4 p'100	28'85	28'90
ACCIONES		
Banco de Barcelona	85'50	86'00
Catalana general de Crédito	92'00	93'00
Crédito Mercantil	56'00	56'50
Banco de Cataluña	28'50	28'75
Ferrocarril de Almansa	199'00	200'00
OBLIGACIONES		
Empréstito provincial	101'50	101'75
Ferrocarril Norte de España	64'50	64'75
Id. Almansa	52'00	52'25
Compañía Trasatlántica	99'75	100'00
CAMBIO		
Sobre Londres á 90 d. fecha	47'35	48'00

SECCION DE NOTICIAS

Nacional

De El Mercantil Valenciano:

Una catástrofe en Pontevedra

Hace algunos dias publicamos un telegrama de Fabra dando cuenta de un hundimiento en la Audiencia de Pamplona.

La catástrofe no ocurrió en esta ciudad, sino en la de Pontevedra, y mientras se celebraba la vista de una causa en juicio oral y público.

Hé aquí algunos detalles del suceso:

«A las diez y media de la mañana, y en el momento en que el señor fiscal dirigia sus primeras preguntas á las acusadas, se oyó un crujido y, á los pocos segundos, la primera mitad de la parte del salon mas próxima al estrado se hundió bajo el peso de los concurrentes, desapareciendo pavimento, bancos y personas, para sepultarse en el gabinete de fisica del Instituto provincial, situado debajo del local de la sala de Audiencia.

Algunas personas se precipitaron en los huecos de las ventanas, otras permanecian en la parte no hundida del pavimento, temiendo, con aterrador espanto, que se hundiese tambien de un momento á otro, y algunas, aun que pocas, subieron al estrado del que desaparecieron por una puerta accesoría, así como todas las personas que lo ocupaban, incluso las acusadas y los guardias, que no sufrieron la suerte de los que se cayeron.

A los pocos momentos se estendió la noticia por la población, y una multitud inmensa se aglomeraba á las puertas del gabinete de fisica, que hubo necesidad de derribar á hachazos, con la desesperacion y clamoreo que nuestros lectores pueden suponer en quienes temian encontrarse á los pocos pasos de los mutilados restos de seres queridos.

Nadie dá una razon satisfactoria de las impresiones de los primeros momentos. El aturdimiento era general. Una densa nube de polvo envolvió la escena.

Los encerrados en el gabinete fueron saliendo sucesivamente, presentando todos ellos aspecto cadavérico, y algunos heridos fueron conducidos al hospital en camillas; que llegaron al instante, así como escaleras

de mano, para que descendiesen los que todavia se encontraban en la parte superior.

Hubo unos cinco heridos de consideracion, aunque no de peligrosa gravedad, entre ellos un distinguido militar que tuvo la desgracia de fracturarse dos costillas; el concejal señor Esperon Carro, que sufrió la fractura del maxilar inferior; el conserje del Liceo de Artesanos, á quien parece se le hundieron algunas costillas; otro vecino á quien se le fracturó una pierna, etc., y unos 14 contusos de ménos importancia, sin contar los sustos y rasguños consiguientes.»

Extranjero

Erupcion del Etna.

El telégrafo nos trae la noticia de que el Mongibello, el temible volcan de Sicilia se halla en plena erupcion.

Dicho volcan conocido por el Etna es el mas elevado de Europa pues tiene una altura de 3.313 metros que empiezan á contar desde el mar mismo. Los rios Alcántara y Symetho le rodean; el mar baña su parte oriental. El contorno del Etna puede compararse á un círculo irregular de 33 leguas de estension. Una de las particularidades del volcan, es la multitud de conos ó volcanes secundarios esparcidos en sus flancos, y todos de origen prehistórico. «El Etna, dice M. Reclus, es mas que un volcan, una verdadera region geográfica. Aunque sus vertientes tengan en general mucha mas regularidad que las de los montes de otro origen, ofrecen una asombrosa variedad de aspectos, y cada detalle aerece la idea que se ha formado de la grandiosa hermosura del conjunto.»

El cráter está situado sobre dos puntas supremas que han hecho dar á la montaña la calificacion latina de *bicornis*: desde allí se descubre un incomparable panorama, siendo difícil soñar un espectáculo mas bello que el que ofrecen los tres mares de Jónia, de Africa y de Cerdeña. El cráter cambia de forma en cada nueva erupcion.

Los poetas de la mas remota antigüedad cantan al Etna: Pindaro le llama columna del cielo. La aparicion del volcan era para ellos relativamente reciente, y la imaginacion de los griegos le daban un carácter maravilloso. Se figuraban al mitológico Typhon, sepultado en el fondo del horrible Tártaro y exhalando sus quejas y su furor por el cráter del Etna.

El primer historiador que le menciona, despues del filósofo tebano, es Tucídides; que señala tres erupciones del volcan. El historiador ateniense no marca la fecha de la primera de dichas erupciones; se contenta con decir que ocurrió poco tiempo despues de la llegada de los griegos á Sicilia; colocada la segunda en la olimpiada que corresponde á los años 472 á 469, y la última entre los 428 á 425 antes de Jesucristo.

Los antiguos creian que el Etna ocultaba las fréguas en que los ciclopes y Vulcano forjaban los rayos de Júpiter. Lucrecio y Virgilio hacen poéticas referencias del volcan, basadas en las mitológicas creencias de la época.

El Etna comienza al salir de Catania; si hay lugar alguno en la tierra que represente la desolacion y el estrago, es el de aquellas cercanias; toda la campiña está cubierta de lava, de arena negra y de cenizas. La lava ha penetrado á veces gran terreno en el mar; la erupcion de 1669, que originó el Monte-Rosso, secó casi por entero el puerto de Catania; pero entre aquellos torrentes de lava enfriada, cuya altura escede en ocasiones á las de las casas mas altas, se encuentra el paisaje mas fértil y mas

deliciosamente cultivado. Los granos los frutos y las legumbres son muy abundantes y de un tamaño y sabor especiales.

El Etna, propiamente dicho, es una reunion de montañas superpuestas y formando un inmenso cono obtuso, cuya cima humeante es el cráter. Entre los mas de cien montes que rodean al principal, hay uno formado modernamente, el Futara ó Monte-Rosso, así llamado por tener en varios puntos una ceniza roja como las tierras vitriólicas calcinadas. Etna es un monte bicéfalo, porque tiene en su cima dos cabezas, ó mas bien, dos cráteres muy elevados: se divide en tres regiones: *Piemontese* (del pié del monte), *Selvota* (de los bosques) y *Nevata* (de las nieves). Algunos naturalistas subdividen esta última en dos partes: la inferior, donde la nieve se funde en verano, y la superior ó de las nieves perpétuas.

Diodoro de Sicilia menciona una erupcion anterior á la llegada de los griegos á Sicilia; Tucídides se refiere, como hemos dicho, á otras tres erupciones; otras dos se verificaron en tiempos de Dionisio, siendo Platon invitado á presenciar y estudiar aquel fenómeno.

En tiempos de los romanos, las erupciones fueron muy frecuentes, debiéndose mencionar la ocurrida en el año 662 de la fundacion de Roma, tan violenta, que el mar se elevó hasta las islas de Vulcano, al otro lado del Estrecho, y varios buques se incendiaron en el mar. Durante las guerras civiles estalló dos veces. En la era moderna, los historiadores señalan erupciones en los años 225, 420, 812, 1169, 1183, 1285, 1329, 1333, 1408, 1444, 1446, 1447, 1536, 1603, 1607, 1610, 1614, 1619, 1634, 1669, 1682, 1688, 1689, 1702, 1766, 1781, 1787, 1852 y 1865. Cuanto mayor ha sido el intervalo entre una y otra erupcion, mas terrible ha sido ésta.

Entre las erupciones mas célebres merece señalarse la de 1787; seis años hacia que el Etna no daba señal alguna exterior de fermentacion, cuando á fines de Junio se vió aumentar la columna de humo de la cima; despues se reconoció que se habia formado una boca en la parte Noroeste del cráter, y el fuego parecia desde Catania el disco de la luna llena al parecer en el horizonte; la lava caminó lentamente durante dos dias ocupando una pendiente de cerca de dos millas; despues cesó. En la noche del 9 de Julio se observó dos veces una aurora boreal; el 13 volvió á distinguirse el humo denso y negro de la cúspide, y el 16 se manifestó la terrible erupcion por completo; una columna de fuego de tamaño colosal, se elevó hasta unas quinientas toesas, mostrando las mas estrañas combinaciones de colores. La erupcion á que nos referimos se señaló principalmente por su enorme cantidad de cenizas, arenas y escórias pulverulentas que cubrieron la montaña, se repartieron por Sicilia y fueron llevadas hasta Malta.

También fueron importantes la erupcion de 1852, que duró mas de dos meses, y la de 1865. De desear es que la actual no se señale entre las que mas han castigado á Sicilia.

MAHON

La ya poderosa flota de Italia cuenta con otro navío acorazado. El grandioso «Lepanto» acaba de ser botado al aguades de las gradas del astillero de Orlando hermanos, de Liorna. Principió la construccion del «Lepanto» en Setiembre de 1877, y durante dicho período de tiempo se han empleado diariamen-

te mas de quinientos hombres en los trabajos de construccion de la gigantesca nave. El «Duihus» y el «Dandolo» no pueden compararse con el «Lepanto». Mide este navío 122 metros de eslora, 22'28 de manga y 15 de puntal. Su calado medio es de 8'48 metros y el desplazamiento total del casco de unas 15,000 toneladas. Llevará cuatro cañones de 100 toneladas en el reducto central, cuya coraza tiene un espesor de 70 centímetros, y además 18 piezas de cuatro y media toneladas en bateria corrida. Tiene dos hélices, movidos por cuatro máquinas y seis cilindros, sistema Penn. En el cuarto de la máquina se cuentan 26 calderas. La fuerza indicada es de 18,000 caballos, y se calcula que el buque tendrá un andar de 17 millas por hora. Llevará seis chimeneas y dos palos, que solo servirán para señales. La coraza del «Lepanto» es parcial. A pesar de haber sido construido en un astillero particular, el casco del propio navío cuesta menos que el del «Italia», que se construye en los arsenales del gobierno. Dentro de pocos meses podrá ya incorporarse á la escuadra llamada permanente, que se halla siempre en las costas italianas.

Por cuestion de quien debía ser el primero en embarcar algunas personas que se dirijan al vapor «Puerto-Mahon» á su llegada á este puerto, han venido á las manos dos barquilleros que de seguro se hubieran zurrado de lo lindo, á no haber sido por la intervencion de un guardia civil que con sus esfuerzos ha logrado apaciguar los ánimos de los combatientes.

La compañía que actúa en el casino el Isleño de esta ciudad, pasará el sábado próximo á dar una variada funcion en el casino La Esperanza de Villa Carlos, cuyo programa anunciaremos oportunamente.

El señor Ministro de Fomento ha firmado ya el nombramiento de doña Teodora Lamadrid para el cargo de profesora de la escuela de Declamacion, en la vacante ocurrida por fallecimiento de doña Matilde Diez.

La compañía de aficionados que trabaja en la sociedad El Recreo continúa haciéndose aplaudir de la distinguida concurrencia que asiste á aquel favorecido centro.

El conocido drama de Sellés «El nudo gordiano», fué puesto en escena el domingo último y creemos escusado decir que cuantos en él tomaron parte, fueron aplaudidos y llamados á la escena al final de cada acto.

Para el próximo domingo está anunciado el aplaudido drama de Echegaray, «La Muerte en los Lábios» que no dudamos proporcio-

nará un nuevo triunfo á las señoritas Villalonga y á los señores Prats, Mercadal, (Antonio y Miguel), Arquez y Barranco encargados de su ejecucion.

En el Consey se pondrá en escena el drama en tres actos «La Campaña de la Almudaina» y la zarzuela en un acto «El Lucero del Alba» cantada por la tiple ligera Sta. Hernandez.

Ha sido trasladada á la Intendencia de esta isla el Comisario de guerra que prestaba sus servicios en Palma D. Leonardo Moragas y Bibiloni.

Segun «La Opinion» de Palma estos dias ha recrudescido algun tanto la enfermedad variolosa, habiéndose presentado tres casos nuevos de dicha enfermedad.

El Gobernador de la provincia dirige una circular á los Alcaldes previniéndoles que en el plazo de cinco dias manifiesten el número de cédulas electorales que necesiten para la votacion de Ayuntamientos que debe tener lugar en mayo próximo.

Segun leemos en los periódicos de Palma, uno de estos dias debe debutar en el teatro de aquella capital el baritono Sr. Alberty que trabajó durante la última temporada en el coliseo de esta ciudad.

Esta madrugada ha fallecido repentinamente en Alayor el conseqente liberal D. Bernardo Pons, alcalde que fué de aquella villa durante el período revolucionario y padre de nuestro amigo y correligionario don Bernardo Pons y Orfila, candidato del partido democrático de esta isla en las últimas elecciones provinciales.

Reciba su apreciable familia nuestro mas sentido pésame con tal triste motivo.

En la Estacion telegráfica de Barcelona se halla detenido por no encontrarse su destinatario, un telegrama procedente de Mahon y dirigido á Muñoz Castera, caballería Ciudadela de Barcelona.

A un vecino de Alayor que tranquilo fumaba un cigarro al tiempo que llegaba hoy el vapor correo de Barcelona, se le acercó un carabnero y le preguntó. ¿Es de contrabando ese cigarro? Lo ignoro, contestó el interpelado. Pues tírelo V.; y diciendo y haciendo, se lo arrojó al suelo y se llevó al fumador por añadidura al cuartel.

Si el hecho es como se nos ha relatado, debemos á nuestra vez preguntar ¿Está ya prohibido el fumar?

Y aunque lo estuviese, puede castigarse la infraccion, si la ha habido, por quien corresponda; pero nunca hacerlo de una manera tan insinuante.

Dice el «Diario de Barcelona» que desde el vigia marítimo del castillo de Montjuich se veían el sábado último las montañas de Mallorca, por hallarse muy claros los horizontes del Sur. Pudo observarse que las que atraviesan la comarca de Inca—centro de la isla—se hallan cubiertas de nieve.

Dice «El Isleño» de ayer que por cuestion de intereses riñeron dos hermanos y que uno de ellos hirió gravemente al otro y mató á la esposa de éste que intervino en la contienda.

A última hora se decía que el herido habia fallecido también.

Pasajeros llegados hoy á bordo del «Puerto-Mahon».

DE BARCELONA
D. Emilia Rubio, Ernestina Bueno, N. Mirabell y criada. Francisco Vidal, Felipe Rovialta, Joaquin Muñoz, Juan Mans, Juan Florit, Benito Villalonga, Miguel Vatllori, Lorenzo Sintes, Dolores Fernandez y un hijo, Rafael Calafat y un soldado.

DE ALCUDIA
D. Gabriel Boada, esposa é hija, Jaime Rotger, Lorenzo Pizá, Juan Fiol, Jaime Ferrer, Andrés Palau, Gabriel Fiol, Antonio Solá, Francisco Llull, Pablo Barceló y una hija, Bartolomé Llabrés.—Total 30.

BOLSA DE MADRID
28 Marzo.
4 por 100 Interior perpétuo 64'850
4 por 100 amortizable 77'550
Billetes hipotecarios de Cuba. 98'100

BOLSA DE BARCELONA
28 Marzo.
3 por 100 Interior 28'900
4 por 100 amortizable 77'550
Billetes hipotecarios de Cuba. 97'750
Banco Hispano Colonial 65'250
Acciones ferrocarril Francia.. 111'750
Id. Norte 110'750
Id. Alicante 103'000
Id. Orense 27'500
Obligaciones Francia 62'750
Id. Orense 45'550

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 29, 10'00 m.
Mahon 29, 12'15 t.

La Gaceta publica una Real orden aplazando hasta primero de Mayo la apertura de la Exposicion minera.

Han ocurrido graves desórdenes en Sicilia.

Crónica marítima.

Buques entrados
Dia 29.—De Barcelona vapor-correo Puerto-Mahon cap. D. Miguel Tuduri con 23 trip. efectos y la correspondencia.

Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de Jerez, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramírez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.
D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)
D. José Ponsetí, Castillo, 72.
Café Dineret, Nueva, 1.

VARIEDADES

Las personas muertas por las fieras en la India inglesa, durante el año de 1880, son segun un colega, 21.990 descompuestas en la siguiente forma: Por elefantes, 46; por tigres, 872; por leopardos 261; por osos, 108; por lobos, 337; por serpientes, 19.150; por hienas, 11; por otros animales, 1.195. Durante 1881, ha disminuido algo, puesto que no fué mas que de 21.427, en la forma siguiente: Por elefantes, 58; por tigres, 880; por leopardos, 237; por osos 75; por lobos, 256; por hienas, 8; por serpien-

tes, 18.670; por otras fieras, 1.232. En cambio, los que se dedican á la caza de estas fieras, han exterminado durante igual período, las que siguen: En 1880, 2 elefantes; 1.689 tigres; 3.047 leopardos; 1.100 osos; 3.203 lobos; 1.315 hienas; 213.776 serpientes y 3.589 animales varios. Total 226.661. En 1881, 2 elefantes; 1.557 tigres; 3.397 leopardos; 991 osos; 4.588 lobos; 1.014 hienas; 251.968 serpientes, y 3.780 de otras clases de animales. Total; 270.247.

Cuenta un periódico francés que al abrir el cuerpo de una vaca en el matadero de Namur, se le encontró en los intestinos una onza de oro del tiempo de Felipe II de España, acunada en Besançon en 1578. Dicha moneda ha sido adquirida por la biblioteca de Bruselas. Dice un colega que el vaso de cristal de roca tallado perteneciente á la catedral de Valencia que se vendió en Valencia por cuatro cuartos ha sido adquirido en Paris en «diez y siete mil duros» por la baronesa de Roschild.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.
Santos Quintin mr. y Eustasio abad.
CULTOS.
Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario en la parroquia de Santa María.
SANTO DE MAÑANA.
San Juan Climaco abad.
AFECCIONES ASTRONÓMICAS.
SOL.—Sale á las 5 h. 50 m.—Pónese á las 6 h. 21.
LUNA.—Sale á las 11 h. 52 m. de la N.—Pónese á las 8 h. 56 m. de la M.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon

Por Real Orden que me comunica el Excmo. Sr. Gobernador militar de esta Isla, son considerados como ausentes y comprendidos en el artículo 164 del Reglamento para el Reemplazo del Ejército y Reservas de 22 Enero último, todos los reclutas disponibles del Reemplazo de este año con residencia en esta ciudad quienes deberán justificar su existencia por medio de certificación visada por el infrascrito en virtud de lo dispuesto en el párrafo 2.º del art.º 164 del Reglamento citado, cuyos documentos deberán presentar los interesados al capitán de las respectivas compañías del Batallon de Depósito hasta el día último del corriente mes. Lo que se anuncia en este periódico para conocimiento de los interesados.

Mahon 28 Marzo 1883.—Sebastian Vinent.

Alcaldía de Mahon

Cédulas personales

Por Real orden de 17 del corriente se ha dispuesto se espidan sin recargo las cédulas personales á los interesados que se provean de ella antes del día 1.º de Mayo próximo. Lo que se anuncia para conocimiento del público, debiendo advertir que serán devueltos los recargos que hayan satisfecho las personas que han adquirido el indicado documento desde que esta Alcaldía ha estado encargada de su recaudacion. Mahon 24 Marzo de 1883.—Sebastian Vinent.

LECCIONES DE TAQUIGRAFIA

O ESCRITURA ABREVIADA

Ademas de las que se vienen dando de instruccion primaria. Teneduria de Libros por partida doble y Caligrafía, las habrá á cargo del mismo profesor D. Francisco Esqueta, Castillo 41.

Subasta

El día 3 del próximo Abril á las 11 de su mañana se venderán en licitación verbal en el despacho de D. Andrés Faner, Plaza Vieja 2, Ciudadela, siendo la postura competente de las fincas siguientes de pertenencia de los herederos de D. José Gomila:

- 1.º El predio Hostal de Gomila con sus tierras agregadas sito en el camino de Mahon, su superficie segun el amillaramiento es de 29 hecl. 53 áreas 97 cent.
 - 2.º Una Huerta situada en el Plano de San Juan su cabida 16 áreas 78 centiáreas.
 - 3.º Una casa número 1 de la calle Mayor del Borne con sus accesorios 11 y 13 de la calle de la Catedral.
- Para informes dirigirse á dicho don Andrés Faner.

Subasta

La habrá de varios muebles, colchones y otros efectos, el viérnes 30 del corriente, á las tres de la tarde, en la casa número 10 de la calle de la Arravaleta.

PLACES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

FONDA BALEAR

DE

PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales á mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los Sres. huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Á los señores fabricantes de calzado

TINTA AMERICANA PARA TEÑIR EL CALZADO

Dicha preparación ofrece al consumidor una ventaja digna de ser apreciada, pues con su uso no es necesario tener que perder ni un segundo para despues de teñido el zapato proceder á las operaciones siguientes, circunstancia que la recomienda sobre todas las demas preparaciones conocidas hasta el día. La Tinta Americana ademas deja un brillo lustroso y permanente, con solo frotar la parte teñida muy ligeramente con un cepillo (jamás con paño) dando al zapato un realce y finura que no se obtiene con ningún otro preparado de esta índole. Bajo estos precedentes y con garantía de sus reales y efectivos resultados demostrados por la práctica, tenemos el gusto de ofrecerla á los señores fabricantes de calzado, persuadidos de que con su uso obtendrán economía de tiempo y mejor aspecto el trabajo construido, sin que su coste sea elevado comparando los resultados obtenidos por ella y los de las mas usuales que se gastan, por cuanto en menos capas y por consiguiente en menor cantidad se alcanza igual trabajo con la ventaja de mejor acabado. Se despacha en frascos, llevando cada uno su correspondiente prospecto para su uso: Al por mayor se concede descuento. Depósito exclusivo en Mahon, Droguería Mahonesa, de Martin Valls, calle Nueva, 41. En Ciudadela, Salvador Fábregues, imprenta. Para la venta para los demas puntos de la Isla dirigirse á la Droguería Mahonesa.

Para vender

Lo está la casita de recreo de Vista Alegre situada en la punta de Calafiguera. Informará su dueño que vive en la misma.

Para alquilar

Los están los altos de la casa de la calle del Castillo núm. 102, con muebles. Informarán Plaza del Carmen, número 10.

La Moda Elegante

ILUSTRADA

PERIÓDICO ESPECIAL PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS, FUNDADO EN 1841

Publica en todos los números artísticos figurines iluminados, representando las últimas modas de París; multitud de grabados con modelos de trajes, abrigos, manteletas, y en general, de toda clase de confecciones y prendas de vestir para señoras, señoritas y niños; grandes hojas de patrones, trazados en tamaño natural; selectas piezas de música moderna; dibujos para trabajos á la aguja, crochet, encajes, bordados, tapicerías, muebles de lujo, etc., etc.

Entre todas las publicaciones que existen en Europa dedicadas á las señoras, ninguna como La Moda Elegante Ilustrada responde á la vez al gusto y á las necesidades de la dama de distincion y de la madre de familia, cualquiera que sea su posicion social. La Moda Elegante Ilustrada, por lo mismo que es el más completo de los periódicos de su clase, es la guía práctica de las señoras todas, á las que presta constantes servicios, permitiéndoles realizar importantes economías al enseñarlas á confeccionar por sí propias sus vestidos y los de sus hijos, y á organizar la instalacion doméstica. Su parte literaria es siempre moral y atractiva. Cada uno de sus números contiene: Descripciones exactas de los dibujos, figurines y patrones; Novelas, Poesías, Variedades, Crónicas de Teatros y Salones, ó Revistas de Modas, hechas por Redactoras especiales que la Empresa sostiene en Madrid y en Paris; Correspondencia particular, resolviendo las consultas de las Suscriptoras; Gerooglíficos, Saltos del caballo, etc.

La Moda Elegante Ilustrada aparece los días 6, 14, 22 y 30 de cada mes, haciéndose de ella cuatro ediciones, cuyos precios varian entre 40 pesetas al año y 4 pesetas 25 céntimos el trimestre, lo que hace accesibles sus ventajas á todas las fortunas. Para más detalles, pídase el prospecto y un número de muestra, gratis, á la Administracion de La Moda Elegante Ilustrada, Carretas, 12, principal, Madrid, admitiendo suscripciones en la Administracion de El Liberal.

LA ILUSTRACION

ESPAÑOLA Y AMERICANA

AÑO XVII

PERIÓDICO ESPECIAL DE BELLAS ARTES Y ACTUALIDADES

Esta publicacion es hoy considerada como una de las más completas de su índole que ven la luz en el mundo civilizado.

Sus páginas, verdadera enciclopedia de nuestra época, ofrecen invariablemente las más célebres creaciones de todas las escuelas artísticas, en agradable consorcio con los escritos de los primeros literatos de España y América, y la reproduccion gráfica de cuantos sucesos importantes atraen sobre sí la atencion pública en ambos hemisferios.

Los amantes del progreso en las ciencias, las artes y la industria hallarán siempre en esta Revista una entusiasta propagadora de los adelantos de la cultura moderna, á la vez que un medio de seguir, sin que la atencion se fatigue, el movimiento intelectual y político de todas las naciones.

Precios de suscripcion en provincias.—Un año, 40 pesetas; seis meses, 21; tres meses, 11. Bases de la publicacion.—Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes da á luz un número de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados, y siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de marcada utilidad lo reclama, se distribuyen Suplementos, gratis para los señores suscritores. Cada año forman sus números dos grandes volúmenes, para los que periódicamente se facilitan los índices y portadas necesarias.

La Administracion remite gratis un número de muestra á las personas que lo deseen.

Nota importante.—Los Señores Suscritores de La Ilustracion Española y Americana tendrán el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripcion á cualquiera de las ediciones de La Moda Elegante, periódico de reconocida utilidad para las Señoras y Señoritas, publicado por la misma Empresa.

Se admiten suscripciones en la Administracion de El Liberal.

Adm.º de Loterías

de 1.º clase núm. 5.—Mahon

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 7 de Abril.

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de veinte y cinco pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 661, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	500.000
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	80.000
1 de	40.000
50 de 5.000	250.000
600 de 1.500	900.000
2 aprox. de 10.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor.	20.000
2 id. de 8.000 id. para el premio segundo.	16.000
2 id. de 4.500 id. para el premio tercero.	9.000
661	2.190.000

Mahon 27 de Marzo de 1882.—El Administrador, Diego de la Torre.

MANOJOS

DE FLORES MISTICAS

publicados en El Motin

Extraordinariamente corregidos y aumentados, bajo el modesto titulo de

ESPEJO MORAL DE CLÉRIGOS

para que los malos se espanten y los buenos perseveren

Véndese al precio de una peseta en Mahon en casa del corresponsal Juan Nuñez, calle CONCEPCION, 7.

En la misma casa se admiten suscripciones á la obra de D. Justo Pastor de Pellico, titulada:

GARIBALDI

HISTORIA LIBERAL DEL SIGLO XIX

IDEAS, MOVIMIENTOS Y HOMBRES IMPORTANTES

Un cuartillo de real la entrega ó sean dos reales el cuaderno semanal de 8 entregas.

FERRETERIA DE ESCUDERO

18, Nueva, 18

- Pesos de laton del nuevo sistema.
- Básculas mostrador de 1, 2, 5 y 10 kilos.
- Molinillos café con volante.
- Cafeteras rusas de 2 y 4 tazas.
- Pinzas para ropa.
- Camas de hierro desde 4 y medio á 20 duros.
- Cajas para caudales.
- Básculas de 200 kilos.
- Escupideras de hierro y zinc.
- Baterías de cocina inglesa con paño porcelana.
- Id. id. francesa de hierro estañado.
- Y toda clase de herramientas para oficios.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.